



**ASSOCIATION BRETONNE DES AMIS  
DE SAINT JACQUES DE COMPOSTELLE**



**COMPTE-RENDU du CONSEIL d'ADMINISTRATION  
DU 4 novembre 2023**

Le conseil d'administration convoqué le 27 octobre 2023 s'est réuni à 9H30 dans l'établissement des frères de Ploërmel 1, bd Foch, sous la présidence de **Jean Marc Ferrand**

Étaient présents

**Côtes d'Armor :**

Denis Charles, Jean Luc Chaumier, Patricia Le Merrer, François Lechien, Hervé Chapelet, Michel Milliancourt

**Finistère :**

Marie Annick Corre, Pierre Nedellec, Yvon Loaec, Jean Marc Ferrand,

**Ille-et-Vilaine**

Martine Queffrinec, Béatrice Gainche, Jean Louis Portrait

**Loire-Atlantique**

Bernard Jacquet, Michel Bugeau, Béatrice Defontaine, Bruno Baroni, Armelle Lecallo

**Morbihan :**

Françoise Nardon, Catherine Le Brun, Henri Panheleux, Jean Luc Danet, Sabine Poisson De Lamotte, Anne Marie Clavet

**Invités :** Yves Bouliou, Patrick Bert.

Excusés

*Pour le Finistère :* M Ruffat (pouvoir à MA Corre)

*Pour l'Ille et Vilaine :* P Le Glatin (pouvoir à M Queffrinec, N Marin (pouvoir à JL Portrait), *Pour La Loire*

*Atlantique :* G Lefizelier (pouvoir à B Jacquet)

Soit 28 présents ou représentés.

Nous avons débuté la réunion à 9h45.

Nous avons commencé par un tour de table et accueilli Patrick Bert comme observateur. A cette occasion, le Président a annoncé que Jean Luc Danet est candidat au poste de secrétaire à compter de l'AG2024

**1) Adoption du procès-verbal de la réunion précédente :**

Le compte rendu de la réunion du CA du 10 juin 2023 est adopté à l'unanimité.

**2) L'actualité Jacquaire**

2.1 : AG de la Fédération Française Compostelle-France à Sens les 20 et 21 octobre.

Bernard Jacquet et Bruno Baroni représentaient notre association à Sens lors de l'AG de la Fédération Française organisée par l'association Paris-Sens-Vézelay.

Nous sommes présents en qualité de membre associé sans droit de vote.

Nos représentants ont lu une lettre de notre Président (en annexe au pv).

Pour rappel :

- le siège social de la Fédération et l'accueil des pèlerins nécessitent des hospitaliers à héberger au Puy en Velay ce qui génère des coûts de fonctionnement.
- Dans les statuts de la Fédération une association compte pour une voix quel que soit le nombre d'adhérents et

le montant de la cotisation dépend du nombre d'adhérents.

La présidente, Annie Cardinet, a quitté la Fédération et est remplacé par Philippe Dionnet.

Le Conseil a validé notre décision de rester membre associé, la cotisation actuelle est de 200 € par an. Nous participerons au Conseil des Présidents avec possibilité d'interventions mais sans de droit de vote, les réunions se déroulent en visioconférence.

Cette position de membre associé nous permet de faire valoir notre vision du rôle d'une Fédération et de préciser notre différence par rapport aux objectifs de la Fédération qui seront certainement à redéfinir par la nouvelle équipe.

## 2,2 Rencontres jacquaires Internationales à Santiago les 19,20,21 et 22 octobre

Jean Marc Ferrand était présent à Santiago avec Rose Faujour.

Cf : compte -rendu en PJ

La participation à ce congrès a permis de faire connaître les Chemins Bretons et de prendre de nombreux contacts. JM Ferrand a pu présenter notre association, la seule présentation française parmi les 34 pays représentés.

### **3) Les actions en cours :**

L'actualité du 4ème trimestre, et la mise en place du nouveau site internet, l'intégration de la cartographie, des chemins et hébergements nécessitent que nous organisions un Conseil spécifique Informatique à 9h30 le **samedi 2 décembre**.

Lors d'une prochaine réunion de bureau, nous fixerons le calendrier des jours de CA.

#### 3-1 Le nouveau site internet

En l'absence de Nathalie Marin, Jean Marc Ferrand présente l'historique de la refonte du site depuis 2021 : l'abandon du projet smartphone, la mise en place des outils bureautique Microsoft Office 365. (Denis précise que l'on peut utiliser les tutoriels pour commencer à apprendre MO365.)

Il a résumé le travail de Nathalie Marin depuis 2022 et fait remarquer que depuis le début de l'année-elle travaille seule sur le projet. Le conseil la remercie pour le temps qu'elle consacre à cette activité. C'est un travail qu'elle réalise en complément de sa vie professionnelle et familiale. Elle est aidée par Hubert Bonnefont pour la partie chemins. La version 1, V1, devrait être disponible fin décembre 2023, et la V2 en 2024. Entre temps, elle aura besoin d'une équipe de saisie pour recopier et mettre à jour les hébergements, Ar Jakez, les Chemins...sur le nouveau site.

#### 3,2 La Charte des Valeurs

Suite au sondage transmis aux adhérents (1/3 de réponses pour 2000 envois) et aux membres du Conseil d'administration, Denis Charles avec Françoise Nardon et Françoise Bartissol ont fait un travail de synthèse que Denis a expliqué.

La charte sera présentée à l'AG 2024.

Le résumé graphique, pourrait être repris sur format carte postale, affiches, pour les permanences et les hébergeurs. Yves Bouliou propose un autre dessin. Une étude supplémentaire sera demandée à l'autrice de l'affiche nantaise de la semaine jacquaire de novembre ainsi qu'à Colibri.

Le Conseil valide une commande future de 3000 cartes postales illustrées par la Charte. Cet outil de communication sera remis aux participants de l'AG, aux nouveaux adhérents...

#### 3,3 Assemblée Générale 2024

Elle aura lieu le 23 mars au lycée de l'Assomption à Rennes. Pour cette date, nous aurons besoin de la **liste des nouveaux candidats** au Conseil d'administration et **des jacquets d'honneur** qui seront cités lors de l'AG. La présentation de la charte des valeurs animera une partie de l'après-midi.

Un film de 1951 avec la présence de Denise Péricard-Méa pourrait clôturer l'AG.

### 3.4 Prix Elias Valiña

Pour rappel, Elias Valiña était un prêtre espagnol du Cebreiro qui a joué un très grand rôle dans le renouveau du Chemin de Compostelle et c'est lui qui a créé la flèche jaune du balisage espagnol. Le prix Elias Valiña est décerné par la Galice pour services rendus au Chemin de St Jacques (15000 € à partager entre 3 associations). Lors des rencontres jacquaires de Santiago, la responsable de la Culture en Galice a indiqué à JM Ferrand que l'association bretonne pouvait postuler pour le prix 2024.

L'association présentera en 2024 un dossier de candidature piloté par Henri Panheleux. Il y a 4 thèmes :

- la protection du patrimoine,
- les recherches sur l'histoire du Chemin
- les actions de sensibilisation
- les actions de promotion des valeurs du Chemin.

**Henri a besoin de deux personnes par délégation pour monter le dossier qui doit être prêt en mars.**

## **4) Actualités des Commissions**

### 4.1 Commission Hospitalité :

- Une session de formation à l'hospitalité est prévue en octobre ou novembre 2024. La Vendée souhaite y être associée.

Une réunion de préparation est prévue à Vannes le 22 novembre avec entre autres Gilbert Planchard de l'association de Vezelay, Armelle Lecallo, Bruno Baroni et Laurent Bordet. Le défraiement de G Planchard, 150 €, a été validé.

- Il est important pour Armelle de recevoir ***les fiches de suivis de passage de pèlerins*** assez tôt pour pouvoir les présenter à l'AG.
- Armelle pense que la remise des chartes de l'hospitalité et des valeurs à des hébergeurs non-adhérents n'est pas cohérente.
- Plusieurs hébergeurs ont rencontré des problèmes avec un pèlerin et son chien. A cette occasion, Bernard demande que l'on puisse préciser l'acceptation ou non des chiens dans les accueils pèlerins. Le nouveau site permettra de créer un *profil hébergeur* où tous les renseignements seront indiqués.
- Lors de réunion hébergeurs, il faudrait demander le ressenti des hébergeurs vis à vis des pèlerins. Certains confondent accueil-pèlerin et chambre d'hôtes.
- Armelle a rencontré des problèmes avec François Lepère à propos du guide Voie des Capitales.

### 4.2 Commission Patrimoine

La commission continue ses recherches de recensement des gués. Elle fait un travail avec l'IRJ Institut de Recherche Jacquaire .

Elle a eu des rencontres avec la mairie de Quimper pour l'organisation du colloque de l'Institut de Recherches Jacquaires en 2024.

### 4.3 La Communication

Yves Bouliou a commencé sa présentation en annonçant qu'il souhaite cesser ses fonctions de rédacteur en chef de la revue Ar Jakez . Il rappelle que la commission a besoin de nouveaux participants en précisant qu'il

n'est pas nécessaire d'être membre du CA pour faire partie d'une commission.

Ar Jakez : Le dernier numéro n'a compté que 12 pages faute d'articles. Il ne faut pas hésiter à demander des articles à nos adhérents. Il sera souhaitable que l'on harmonise, pour 2024, l'appellation des : Cafés jacquaires, Retour du Chemin, Après-midi des rentrants...

Clic en Pas : Un nouveau numéro paraîtra d'ici la fin de l'année sur la Voie de Tours.

Facebook : le compte recense actuellement environ 500 « followers ».

Boutique : Un nouveau fanion est en cours de fabrication, des sacs isothermes sont prévus pour le printemps 2024. *Rappel* : le Tour de Cou est vendu 5 €, le drapeau 3 €, la gourde 15 €.

#### 4.4 Le Chœur Mouez Ar Jakez :

Le prochain concert aura lieu à Nantes le 12 novembre à la basilique Saint Donatien. Le chœur chantera deux chants pendant la messe.

Mouez communique également sur le compte Facebook en souhaitant recruter de nouveaux choristes. Il n'y en a pas eu en 2023.

Il y aura un stage de 3 jours à Redon les 26,27 et 28 janvier 2024 avec une prestation publique différente d'un concert.

Deux concerts sont prévus en 2024 : le 6 octobre à Saint Gérard et le 26 octobre à Quimper.

Le chœur aura 20 ans en 2024.

#### 4.5 Commission Chemins

L'actualité sera présentée le 2 décembre.

### **5) Les projets 2024 :**

#### 5.1 Marche 2024 :

Elle aura lieu du 21 au 27 avril. L'équipe finistérienne a prévu des boucles en étoile, de 18-20 km, aux alentours de Morlaix.

L'auberge de jeunesse de Morlaix est réservée pour toute la semaine pour 81 personnes.

La demi-pension est fixée à 39 € avec la nuitée, le petit-déjeuner et le repas du soir. Le pique-nique du midi sera à 9 €.

Il sera possible de s'inscrire à la journée.

Le Conseil a validé la réservation pour 81 places en demi-pension.

#### 5.2 Venue de Karine Boivin

Karine Boivin, universitaire canadienne, présente des conférences et des ateliers de marche. Différentes contraintes : les exigences de son employeur, son séjour limité à 90 jours dans la Communauté Européenne, les demandes d'autres associations nous obligent à fixer dès maintenant le calendrier de ses interventions.

Les ateliers de marche sont limités à 25-30 personnes alors que la demande est beaucoup plus forte.

Il a été décidé avec Karine Boivin, qu'elle formerait des membres de notre association - actuellement les Côtes d'Armor et le Morbihan - sur le réglage du sac, les chaussures...ce qui permettrait de faire 2 groupes : un groupe « sac, chaussures » pendant qu'elle dispense un premier atelier de marche et ensuite de passer au 2ème groupe.

Denis va diffuser aux délégués le calendrier prévisionnel ainsi que le nombre de places disponibles pour les formations.

## 6) Actualités des Délégations

Jean Marc Ferrand rappelle la nécessité de renforcer les équipes de délégations et des commissions, les prochaines réunions seront l'occasion d'en parler aux adhérents.

### 6.1 Le Morbihan

Il y a eu :

- la marche d'automne à Guerlédan le 1<sup>er</sup> octobre,
- la Pillerie de la chapelle St Jacques de Brech, ce qui a consisté à refaire le sol en terre battue de la Chapelle.
- l'exposition a été présentée dans la chapelle St Jacques en septembre
- l'exposition est présente actuellement à Lorient dans l'église Saint Louis.

La journée du retour est prévue le 25 novembre **avec la présence de Jean-Marc Ferrand.**

### 6.2 La Loire Atlantique

Du 6 au 17 novembre, à Nantes, la délégation organise un Festival d'activités avec conférences, visite commentée, exposition et concert à la basilique St Donatien. Cf Ar Jakez.

La journée du retour est prévue le 25 novembre avec une boutique, des échanges de matériel, un stand pour présenter les dernières applications technologiques.

L'exposition sera aussi présentée à St Nazaire et à Carquefou avec le soutien du comité de jumelage carquefolien.

### 6.3 L'Ille et Vilaine

La journée du retour est prévue le 18 novembre. La sortie d'automne se tiendra le 26 novembre et une rencontre avec les hébergeurs aura lieu également fin novembre.

A Redon, une conférence et un petit concert seront organisés fin janvier. L'exposition sera présente et une animation aura lieu avec une école.

L'Ille et Vilaine et la Loire Atlantique seront présents au Salon du Tourisme début février 2024. Pour information, notre présence est gratuite et facilitée grâce à Yves Métivier, ancien Président de notre association, dirigeant de la société organisatrice. Cette année, l'organisateur propose, moyennant 95 € HT par salon, la possibilité de faire une conférence d'une heure. C'est l'occasion de présenter notre différence nos valeurs par rapport à une approche touristique pure. On y rencontre de nombreuses personnes intéressées par le chemin vers Compostelle. Les Nantais, comme les Rennais ont remarqué que les permanences suivant le Salon sont boostées par leur présence.

Le Conseil a validé par 24 voix pour, 2 contre et 2 abstentions la présence de l'association aux salons du tourisme ainsi que la présentation de 2 conférences entre Rennes et Nantes.

### 6.4 Le Finistère

La Saint Jacques a été fêtée à la Pointe Saint-Mathieu pour les dix ans de la pose de la borne. Une réflexion a lieu pour modifier l'emplacement actuel de cette borne. L'exposition a été présentée dans plusieurs endroits : Guiclan, la Pointe St Mathieu... La sortie d'automne s'est déroulée sur 2 jours co-organisée avec les Côtes d'Armor.

L'exposition sera présentée à Landerneau et sera complétée par une conférence de Rose Faujour.

La journée du retour est prévue le 25 novembre.

### 6.5 Les Côtes d'Armor

L'exposition est toujours active, depuis le 1<sup>er</sup> juillet. Elle a été présentée à Perros-Guirec, Ploëmet, Merleac... sans rencontrer de problème de surveillance et avec de nombreux visiteurs. Certaines communes refusent l'exposition car elles y voient une connotation religieuse. Paimpol, kilomètre zéro de la Voie de Beauport, n'a plus d'accueil pèlerin.

Plusieurs délégations étaient présentes dans plusieurs villes au moment des Forums des Associations. A chaque fois, nos stands ont de nombreux visiteurs. Comme l'association est régionale, il est parfois difficile d'avoir un emplacement. Les communes-sièges de permanences sont plus facilement représentées.

## **7) Finances et adhésions.**

En l'absence de Pierre, JM Ferrand résume ce chapitre. (Cf la situation et les commentaires sur les comptes transmis avec l'ordre du jour.)

Nous constatons un déficit de 2702 € au 31 octobre. Celui-ci s'explique en partie par les commandes passées de crédenciales, de pochettes, de l'amortissement des roll-up. De plus, le Conseil valide la commande un panneau supplémentaire à l'exposition, 650 €, le panneau zéro avec l'explication et les remerciements aux contributeurs.

Cette année, nous constatons une forte augmentation du non-renouvellement des adhésions. Nous avons l'habitude d'un taux d'environ 30 % qui passe en 2023 à 40 %.

	2023	2022	2019
Nouvelles adhésions	810	927	968
Non renouvellement	810	448	604

Nous lancerons la campagne de renouvellement des adhésions fin décembre 2023. Le Conseil a validé le montant de la cotisation 2024 qui reste inchangée.

## **8) Questions diverses**

- Armelle fait remarquer la baisse importante du nombre des hospitaliers. Françoise fera intervenir un hébergeur et un hospitalier lors de la journée du retour du Chemin à Vannes. Il faut faire connaître la fonction d'hospitalier auprès de nos adhérents.
- Patricia demande si le calendrier des réunions de CA 2024 est prêt, il sera à l'ordre du jour d'une prochaine réunion de bureau. L'on pourrait passer à 5 CA en 2024. Le premier CA 2024 se tiendra le 3 février à Ploërmel.
- Henri a constaté une augmentation du nombre de pèlerins à vélo, et nous n'avons pas de documentation et l'on constate une demande d'information.

Tous les sujets sont traités, le président clôture le Conseil à 13h15,

***Prochain conseil d'administration le 2 décembre 2023 à Ploërmel***